



مجلة التراث

J-ALT

2018/ Vol:8 N°01

Available online at: <http://www.asjp.cerist.dz>
<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/393>

La Famille Algérienne Et Les Nouvelles Technologies (Les avantages et les inconvénients)

Docteur: SNANI Abdelnacer, Département de psychologie
facultés des SHS El Bouni Annaba .ALGER.

EL TOURATH REVIEW, NUMBER 29/DECEMBER 2018, FIRST FOLDER, TOME 1.

TO CITE THIS ARTICLE:

SNANI Abdelnacer La Famille Algérienne Et Les Nouvelles Technologies (Les avantages et les inconvénients), **EL TOURATH REVIEW**, number 29, first folder, December 2018.

Arbitrated in: 28/12/2018

Received In: 30/11/2018

Publishing Accepted: 29/12/2018



Résumé :

Depuis quelques décennies les relations familiales sont influencées par le développement des nouvelles techniques de communication (NTIC) . En effet, dans la diversité de leurs formes et de leurs pratiques, ces outils facilitent ou permettent aussi bien de consolider que de remettre en cause l'image et l'unité de la famille. Avec l'importance qu'ont de tels sites aujourd'hui, une problématique se pose : Quel est l'impact de NTIC sur les relations familiales ? Comment ? Privilégier des moments en famille où la technologie n'est pas présente. Les nouvelles technologies détruit-elle l'intimité familiale ? comment les TIC sont-elles utilisées pour tisser du lien et faire famille ?

Mots clé :

la famille, NTIC, relations, effets.

Summary:

For some decades, family relationships have been influenced by the development of new communication technologies (ICT). In fact, in the diversity of their forms and practices, these tools facilitate or allow both to consolidate and to challenge the image and the unity of the family. With the importance of such sites today, a problem arises: what is the impact of ICT on family relationships? How? Focus on family moments where technology is not present. Does new technology destroy family intimacy? How are ICTs used to weave ties and make families?

Key words:

Family, ICT, relationships, effects.

« Ce qui montre que ce qui perturbe, voire tue le dialogue à la maison, ce n'est pas la multiplication de ces outils mais la manière de s'en servir.

« Les objets techniques agissent, façonnent, perturbent et transforment »
(Le Douarin, 2007, p. 12).

Introduction :

Au cours des dernières années, la vie familiale algérienne, a connu des transformations spectaculaires, des modifications importantes suite à l'infiltration des nouvelles technologies dans le quotidien des familles, (enfants & adultes). Les activités familiales sont remplacées par des heures de surf sur internet et, par conséquent, les familles ne profitent plus autant de ce lien spécial qui les unit⁽¹⁾. Les usages d'Internet deviennent un support pour les différentes sortes de relation : dialogue, négociation, dispute, interdiction etc. Ce sont des moyens d'expression, des rapports de pouvoirs, de compétences, d'apprentissage et de connaissances⁽²⁾.

Globalement, cette évolution, qui apparaît aujourd'hui irréversible des effets positifs considérables. Néanmoins, il est très vite apparu que l'utilisation, souvent démesurée, de toutes les modalités d'outils numériques, désormais accessibles. Peut avoir des effets négatifs parfois sérieux⁽³⁾. Sans aucun doute, il y a de bons côtés aux médias sociaux, comme le sentiment d'appartenance à une communauté et la possibilité de communiquer avec nos interlocuteurs presque n'importe où et à tout moment. Les médias sociaux nous ont donné accès à des opinions et informations qui peuvent nous ouvrir l'esprit et diversifier nos points de vue⁽⁴⁾. D'ailleurs les experts de toutes disciplines se penchent sur le phénomène pour l'analyser et tenter de définir si oui ou non, il nuit à la santé mentale et à la vie sociale ou au contraire, pallie les déficits de temps et de liens⁽⁵⁾.

Lorsque l'on aborde le développement du numérique dans les familles, la grande question qui se pose aujourd'hui, est de savoir dans quelle mesure l'introduction du numérique dans les foyers provoque-t-il des mutations en matière de parentalité, de conjugalité, de fratrie, de grand-parentalité ? Induit-il la mise en œuvre de nouvelles stratégies par les uns et les autres ?⁽⁶⁾

Définition :

Avant de développer notre intervention il est d'abord nécessaire de définir les notions qui importent plus dans cette problématique.

Les nouvelles technologies de l'information et de la communication : représentent l'ensemble des technologies informatiques qui contribuent à une véritable révolution socio-culturelle.

Les NTIC : sont un ensemble de technologies utilisées pour traiter, modifier et échanger de l'information, plus spécifiquement des données numérisées.⁽⁷⁾

Famille : groupe de personnes unies par des rapports de parenté issus de la filiation ou par des rapports d'alliance issus du mariage.

Les nouvelles technologies : Les avantages et les inconvénients

De nos jours, la technologie est omniprésente dans nos vies. Elle a considérablement changé notre quotidien. Son importance croît un peu plus chaque année. En quelques années l'e-mail, le GSM, l'ordinateur, les réseaux de communication, la télévision, ont profondément changé notre comportement et la face du monde. La grande question aujourd'hui est de savoir si le progrès a un impact positif ou négatif sur nos vies. ⁽⁸⁾

Il y a plus de dix ans que dure la polémique entourant Internet : les pessimistes, d'un côté, maintiennent que son usage étendu contribue à détruire le tissu social, tandis que les optimistes, de l'autre, l'associent au progrès social et à un avenir meilleur ⁽⁹⁾.

Le numérique a profondément bouleversé nos sociétés. Dans tous les secteurs d'activité, l'impact d'internet est perceptible, de façon plus ou moins directe mais bien réelle, voire omniprésente. La vie familiale n'est pas restée à l'écart de ces bouleversements. Dans la vie familiale, le numérique a des avantages et des inconvénients ⁽¹⁰⁾.

1- les avantages :

Il est bien connu que pour les familles dont les membres sont éloignés, Skype est un bon outil pour garder le contact et voir les enfants ou les petits enfants. Ou encore qui n'a pas appelé son conjoint pendant les courses pour lui rappeler d'acheter ceci ou cela, ... les exemples sont innombrables. Les outils numériques peuvent rapprocher les personnes qui sont loin. De plus, ces outils sont aussi la source de nombre d'informations pratiques pour la vie quotidienne et utiles pour des études et recherches que l'on peut faire à la maison sans avoir à se déplacer ⁽¹¹⁾. Ce qu'Internet a bouleversé, c'est la portée de ces relations : hier on discutait avec ses proches, famille ou amis près de chez soi. Aujourd'hui, on peut entrer en contact et échanger avec le monde entier en seulement quelques secondes. Ce qui a changé, c'est donc le médium, le support, l'outil grâce auquel la connexion entre ces personnes va s'effectuer : cela se passe désormais autour d'une application ou d'un réseau social ⁽¹²⁾.

2- les inconvénients :

A l'heure où toute la famille est connectée, comment trouver le bon équilibre pour préserver son intimité ? Souvent accusés d'isoler les individus, chacun devant ses multiples écrans, les outils numériques, qui se révèlent aussi indispensables pour rester en contact permanent avec sa famille, bouleversent notre style de vie et notre manière de communiquer avec nos proches ⁽¹³⁾.

Qui n'a jamais vu des couples au restaurant où chacun regarde son smartphone ? Quel repas familial à la maison ne voit pas ses membres surfer sur le net pour répondre à des SMS ou chercher une réponse au débat qui s'est engagé entre les membres de la famille ? C'est au point que l'on a parfois l'impression de manger avec des écrans.

C'est au point que dans certaines familles, pour retrouver une qualité relationnelle, il faut déposer son téléphone dans un petit panier avant de passer à table. Ici, les outils numériques peuvent éloigner les personnes qui sont proches. Ils les éloignent, on pourrait aussi dire qu'ils les isolent. Chacun avec son écran a désormais accès au monde fascinant des réseaux sociaux et du sixième continent. Les outils sont si puissants que désormais, chacun peut voir l'émission qu'il veut sur Internet. Même l'écran de la télévision ne rapproche plus les membres de la famille⁽¹⁴⁾.

L'impact général des technologies dans la vie de couple :

D'après **The Pew Research Institut**, 10 % des gens en couples disent qu'internet a un impact majeur sur leur vie de couple et 17 % disent qu'internet a un impact mineur, 72 % des gens en couples disent qu'Internet n'a "aucun impact réel" sur leur vie de couple.

Les technologies aident à la vie de couple ?

21 % des gens en couples considèrent que le fait de pouvoir communiquer sur internet ou par texto les rapprochent l'un de l'autre (ça signifie que 80 % considèrent que ça ne rapproche pas particulièrement)

Les technologies nuisent à la vie de couple ?

25 % des gens disent avoir ressenti que la personne avec laquelle ils sont en couple passe trop de temps sur son téléphone quand ils sont ensemble. Dans 8 % des cas, ça a même été un sujet de dispute. Mais seuls 4 % des gens disent s'être mis en colère à cause de quelque chose que l'autre faisait sur son téléphone⁽¹⁵⁾.

Nouveaux outils, nouvelles tensions

S'ils favorisent l'autonomie et les choix électifs, ces nouveaux outils suscitent de nombreuses tensions autour des enjeux de surveillance, notamment des parents vers les enfants. La famille nucléaire est la première concernée. Au « t'es où ? » a succédé le « tu fais quoi là » ? Les couples sont également concernés, parfois même les enfants envers leurs parents. L'exemple est frappant dans les foyers monoparentaux où les parents devant garder seul leur(s) enfant(s), sortent moins et surfent depuis le foyer en tentant de rester discrets sur leur vie personnelle. Et si l'existence d'un fossé générationnel avec des enfants qui maîtrisent mieux les outils numériques – sans pour autant détenir le recul adéquat – crée des incompréhensions et appelle de nouvelles formes d'échanges, l'évolution du « faire ensemble » est également questionnée. Plus électif, il renforce sans doute moins l'unité familiale globale mais favorise de nouveaux liens, plus choisis. En effet, les outils permettent désormais de partager autrement, offrant une forme de souplesse inédite et laissant davantage de place aux conversations et aux échanges de contenus.

De la protection à la projection

Les tensions autour des enjeux de surveillance des usages du numérique dans la famille (notamment des parents vers les enfants) font qu'on aborde souvent les relations familiales augmentées par le numérique sous l'angle de la protection : maîtriser ce qui

est téléchargé, savoir ce à quoi chacun accède, joue, écoute, partage... ce qu'il fait, où il est. On observe ou on valorise plus difficilement combien ces pratiques numériques, ces nouvelles formes de partage, permettent d'agir, de se projeter, collectivement comme individuellement. La baisse du temps de partage au cœur-même de l'espace domestique (chacun devant son écran plutôt que tous devant le grand écran), ne signifie pas qu'il y ait moins de partage au sein des foyers, mais que celui-ci se recompose, de manière plus élective et sélective. D'autant plus que la désynchronisation des temps sociaux (c'est-à-dire les tensions existantes entre les activités parentales et celles des enfants, les activités professionnelles et sociales décalées et les contraintes qu'elles font peser sur les modalités d'organisation interne à la famille) renforce ce sentiment d'éclatement.

Les travaux des sociologues montrent que la manipulation des outils et des contenus numériques cristallise les tensions ou les complicités au sein d'un foyer, mais qu'elle n'en est pas le déclencheur. Ces outils sont utilisés pour s'émanciper de la vie familiale autant que pour la construire et la vivre. Il est temps de reconnaître le rôle de la projection de soi dans les pratiques numériques familiales et mieux regarder ce qu'elles bâtissent ⁽¹⁶⁾.

Conclusion:

Notre siècle s'appelle le siècle des hautes (nouvelles) technologies. On voit aujourd'hui une énorme révolution scientifique et technologique. Pourtant ce développement accéléré pose de nombreuses questions sur le futur de l'humanité. L'une des plus polémiques concerne l'usage des nouvelles technologies qui agrandit de plus en plus. On se pose la question faut-il limiter l'usage des nouvelles technologies ⁽¹⁷⁾.

Et pour terminer, ce propos on ne retrouve pas mieux que la citation de François de Singly : « La famille serait-elle le lieu où nous reprenons conscience que nous sommes des êtres humains faits de chair et d'os, de sentiments et de concessions, dont la vie trouve sa plénitude par ses dimensions relationnelles concrètes et charnelles, dans des valeurs partagées... Par ses excès, la digitalisation de notre quotidien peut lui nuire, mais on peut espérer aussi que la famille peut nous sauver de cette approche desséchante. Entre le fantasme fascinant de la trilogie de Matrix et la réalité parfois rude mais souvent passionnante de la vie familiale, je choisis la vie de famille bien sûr » ⁽¹⁸⁾.

Référence :

- 1-Noémie Grynberg 2013 : La Technologie Remplacera-T-Elle Un Jour Les Relations Humaines ?
Www.Noemiegrynberg.Com
- 2- Laura Jankeviciute Brochet : Usages D'internet Au Sein De La Famille Entre Individualisation Et Pratiques Collectives
- 3-J.Fboch :L'enfant Et Les Ecrans,Academie Des Sciences 17/01/2013
- 4- Dimitri Antoniadès Yhostee : Les Risques Des Médias Sociaux Pour Votre Santé Mentale Et Oui, Les Nouvelles Technologies Influencent Sur Les Relations Humaines Traditionnelles Chronique De 30/09/16 14:30
- 5- Noémie Grynberg Ibid
- 6- Mgr Bruno Feillet : Digitalisation Et Vie De Famille : Quel Impact ? Le 15 Novembre 2016 Colloque Bruxelles
- 7- Angelov Mitko : Faut – il limiter l'usage des nouvelles technologies?, europeanstudies07.blogspot.com/2008/06
- 8-: les effets négatifs de la nouvelle technologie, Pages: 4 Publié le: 25 novembre 2014 ; www.etudier.com
- 9- Simon Laflamme et Sylvie Lafortune : Utilisation d'Internet et relations sociales, communication, Vol. 24/2 | 2006 p. 97-128
- 10- Angelov Mitko : ibid
- 11- Bruno Feillet : Digitalisation et vie de famille : quel impact ?, colloque Equilibre Travail – Vie 4.0 : les défis à l'ère de la digitalisation 15 novembre 2016 Bruxelles
- 12-Dimitri Antoniadès Yhostee ibid 2016,17,21
- 13- des Bouches-du-Rhône Liens familiaux et enjeux du Numérique
04/11/2008 www.unaf.fr
- 14- Dominique Pasquier : La place des écrans dans la vie familiale : une enquête sociologique, Le Divan familial 2001/2 (N° 7)
- 15- Xavier de la Porte : Quel a été l'impact de l'internet sur la vie de couple ? 14/04/2014/ www.internetactu.ne
- 16-Ce que le numérique fait à la famille
dimanche, Jul 28 2013 Débats Écrit par An@é Partie 1
- 17- Angelov Mitko : Faut – il limiter l'usage des nouvelles technologies?, europeanstudies07.blogspot.com/2008/06
- 18- Mgr Bruno Feillet : Digitalisation et vie de famille : quel impact ? Le 15 novembre 2016 colloque Bruxelles

©opyright